

ENSEÑANZAS DE ESTAS TRAGEDIAS

Las respuestas encontradas a estas preguntas pueden ser muchas, pero se resumen en

1. Una primera, para el caso de Armero, nos la proporcionan los titulares de los periódicos Colombianos (El Espectador, El Tiempo, entre otros) que aparecieron luego del 13 de noviembre. Entre estos titulares, algunos son particularmente duros y con mucho contenido: “La tragedia de Armero una avalancha de errores”, “La culpa no es del Ruiz”, “Rudimentarias medidas de Prevención”, “El Gobierno ha ignorado los mapas del riesgo del Ruiz”, o también “Crónica de una muerte anunciada” retomando el título de la célebre novela de Gabriel García Márquez. Estos artículos no inculpan ni al volcán, ni a Dios, ni a la fatalidad. Atacan directamente a las personas, esencialmente a las autoridades nacionales y regionales, a los responsables políticos, de la administración y la defensa civil ⁹¹
2. Andrew Maskrey ⁹² menciona que el número de eventos naturales como terremotos, huracanes, inundaciones o erupciones volcánicas ha sido aproximadamente el mismo al

⁹¹ BUSTOS Y CASAFRANCO. Op. Cit. pag 16.

⁹² WIJLMAN, Anders, TIMBERLAKE, Lloyd. Desastres Naturales, ¿Fuerza Mayor u obra del hombre? Un libro de Earthscan. Instituto Internacional para el Medio Ambiente y el Desarrollo y Cruz Roja. Londres y Washington. 1985.

siglo anterior, lo único que ha cambiado substancialmente es la cantidad de población y de bienes expuestos, ya que ésta ha aumentado de manera considerable en los últimos 25 años.

3. Köhn ⁹³, quién menciona que las catástrofes naturales se han multiplicado por 5 desde 1960, han afectado a más de tres millones de habitantes, el 95% de las tierras son susceptibles de ser afectadas y las 2/3 partes de la población son altamente amenazadas.

4. Armero, los incendios forestales, las inundaciones y los demás desastres son una clara muestra de que son un problema de desarrollo y de la cultura de los municipios (portada)⁹⁴
Ya que como se ha visto, muchos de ellos ya tiene la información básica necesaria para empezar proyectos, y desde hace mucho tiempo, sin embargo falta la voluntad política, la conciencia, personal capacitado y el ánimo para dar continuidad a este tipo de proyectos.

5. Es necesario recordar la historia de los desastres naturales que han ocurrido a través de los años ⁹⁵ Igualmente tener presentes los proyectos e iniciativas para que no queden olvidadas en el tiempo, como ocurrió con muchos de los antecedentes de Armero y de los incendios forestales. Para ello se debe dar continuidad y apoyo a dichos proyectos e iniciativas.

⁹³ KONH, Maris. Catastrophes Naturelles: ¿La nature est - elle vraiment coupable?. Revista ACTION SUD Solidarité, Urgence, developpment. Publié par l'AUI Action D'Urgence Internationale. No 1. Septembre 1992 - 10 FF Pag 3,4

⁹⁴ Enseñanzas y lecciones que dejó Armero según revista Sistema 1044, del Sistema Nacional para la Prevención y Atención de Desastres. Noviembre de 1995 - enero de 1996. Edición No 1. Páginas 17 a 20. Publicación de 30 páginas

⁹⁵ Ibid. Pag 19

6. Tener presentes los fenómenos naturales a la hora de pensar en el crecimiento de la población y que esto no vaya en detrimento de el medio ambiente. Es invocar al desarrollo sostenible, es evitar que el pueblo o ciudad crezca y se desarrolle en sectores frágiles o en el área de fenómenos naturales peligrosos ⁹⁶ e igualmente que las mismas actividades del hombre influyan en el medio de manera negativa.

7. Cuando se atienda cualquier tipo de desastre, hay que tener en cuenta que es un problema de ordenamiento territorial y de una lógica ambiental y urbanística que se debe aplicar cuando se trata de pensar en el desarrollo, no es un problema de caridad pública y de asistencialismo del estado, de paternalismo que muchas veces se repite con cierta continuidad, ya que la comunidad debe ser participe de sus procesos de desarrollo.

- 8 La educación hace la diferencia, educación e información a la población, sobre elementos y fenómenos del ambiente que tiene relación directa con la existencia de la comunidad.

- 9 La prevención es el factor clave, muchas veces la atención es más espectacular, “más importante y más llamativo, los resultados se muestran más rápido”⁹⁷, la atención se realiza mediante el adecuamiento de recursos a la zona, máquinas, las herramientas y se atiende el problema, pero con el correr del tiempo no damos cuenta que ahí no está la solución, la cual es la prevención y la educación de la población, ya que atender es fácil, “pero recuperar los que se destruyó producto de un fenómeno es prácticamente imposible,

⁹⁶ Ibid. Pag 19

⁹⁷ Entrevista con Herbert Haltenhoff Duarte. Visita a Santiago de Cali. Junio de 1996.

pero nosotros nos hemos dado cuenta por cosas muy dramáticas, por ejemplo hace 10 años atrás se nos quemaron 250 casas en una hora, en 1920-40 se quemaron cerca de 7'000.000 de hectáreas y aún hoy se ven los cementerios gigantescos, los arboles quemados en pie, y no se han podido recuperar”⁹⁸

⁹⁸ Ibid.